

MINISTERE DU DEVELOPPEMENT RURAL

*_*_*_*_*_*_*_*_*_*_*_*_*_*_*_*

SECRETARIAT GENERAL

*_*_*_*_*_*_*_*_*_*_*_*_*_*_*_*

REPUBLIQUE DU MALI

Un Peuple- Un But- Une Foi

PROJET DE DISCOURS DU MINISTRE DU DEVELOPPEMENT
RURAL DU MALI A LA 5^{ème} CONSULTATION ANNUELLE SUR LE
P4P A ROME LES 29 et 30 JANVIER 2014 - Hôtel Radisson Blu

Dans le texte le P4P se lit « pi for pi » en anglais.

- Monsieur le Représentant du Ministre de l'Agriculture du Burkina Faso ;
- Madame la Directrice Exécutive du Programme Alimentaire Mondial ;
- Monsieur le Directeur Exécutif Adjoint du Programme Alimentaire Mondial
- Monsieur le Coordinateur Global de P4P;
- Madame et Monsieur les représentants de la FAO et du FIDA ;
- Mesdames et Messieurs les Directeurs de Politique, de Programmes, des innovations et des approvisionnements du Programme Alimentaire Mondial ;
- Mesdames et Messieurs les représentants et équipes pays du Programme Alimentaire Mondial
- Mesdames et Messieurs les représentants des organes de la Coopération Internationale et des Organisations non Gouvernementales ;
- Mesdames et Messieurs les représentants des producteurs ;
- Honorables invités Mesdames et Messieurs ;

C'est un honneur pour le Mali d'être au présidium de la cérémonie d'ouverture de la 5^{ème} Revue annuelle du Projet « Achat au service du Progrès » ou « Purchase For Progress » (P 4 P).

En mon nom propre et en celui du Gouvernement du Mali que je représente à cette rencontre, je voudrais vous remercier de nous avoir invités à cette cérémonie.

Le Projet « Achat au service du Progrès » (P4P) est une nouvelle dimension des achats locaux que le PAM effectue au Mali.

Mesdames et messieurs

Je voudrais tout d'abord signaler que le Mali se remet petit à petit de l'affligeante situation d'occupation qu'il a connue dans sa partie nord. Malgré la situation d'insécurité qui a prévalu suite à cette occupation, le PAM a poursuivi ses activités d'accompagnement des populations en concertation avec le

gouvernement. Le P4P s'est particulièrement distingué durant cette période par la tenue régulière de toutes ses rencontres et la mise en œuvre de tout son programme.

Mesdames et messieurs

Comme vous le savez, le Programme Détaillé de Développement de l'Agriculture en Afrique (PDDAA) dont les initiatives maliennes sont fédérées dans le Programme National d'Investissement Prioritaire dans le Secteur Agricole, considère l'Agriculture comme le moteur de l'économie nationale au Mali. C'est ainsi que le Gouvernement est allé au-delà de la déclaration de Maputo en allouant 15% des ressources budgétaires nationales au développement de l'Agriculture en 2014.

Comme indiqué dans la Loi d'Orientation Agricole du Mali, la politique de développement Agricole a pour but de promouvoir une agriculture durable, moderne et compétitive reposant, prioritairement sur les exploitations agricoles familiales. Ce type d'exploitation composé de petits producteurs sur lesquels intervient P4P, constitue le premier socle d'une agriculture durable, moderne et compétitive au Mali.

C'est pourquoi P4P, s'inscrit parfaitement dans la dynamique du développement de l'Agriculture au Mali et s'insère de façon harmonieuse dans le Cadre Stratégique de croissance et de Réduction de la Pauvreté.

Les premiers achats locaux de céréales par le PAM sont intervenus au Mali en 1988 donc depuis 26 ans. Ils s'effectuaient d'abord auprès de l'Office des Produits Agricoles du Mali, puis exclusivement auprès de commerçants céréaliers qui s'approvisionnaient auprès de petits producteurs. Ces achats locaux ont été justement salués en son temps par les autorités nationales.

Actuellement, avec l'appui de la Fondation Bill et Melinda GATES pour la mise en œuvre du projet pilote au Mali, et des donateurs pour ses activités d'assistance alimentaire, le PAM, pour couvrir une partie de ses besoins, a franchi un nouveau cap en achetant des vivres directement aux petits producteurs, ce qui permet à ces derniers de tirer un meilleur profit de leur travail.

Mesdames et Messieurs

Le démarrage de P4P au Mali en 2009 a été facilité par l'existence de conditions favorables à savoir la présence d'organisations paysannes et de groupements associatifs bien structurés créés depuis la fin des années 1970. Ces acquis dans le domaine de l'organisation du monde rural ainsi que la présence de partenaires ONG spécialisés dans le domaine de la production et de la commercialisation des céréales ont constitué un terreau fertile à l'implantation de l'activité de P4P.

En formant les producteurs à la mise en marché de denrées de bonne qualité et en leur rachetant une partie du surplus de leur production, P4P réalise ainsi un double objectif de professionnalisation des petits producteurs et d'accroissement de leurs revenus. Il va donc sans dire que le Projet a suscité beaucoup d'intérêt auprès des populations.

La 5ème Revue annuelle de P4P m'offre l'occasion de rappeler le rôle stratégique que revêt la sécurisation du revenu du petit producteur avec lequel P4P vient de boucler cinq ans de travail assidu. L'existence d'un débouché sûr est un stimulant de l'accroissement de la production agricole et une incitation des bras valides au travail de la terre.

Le Gouvernement du Mali, sur la base des résultats positifs de cette expérience, s'engage, avec l'appui des partenaires ici présents, à travailler à une expansion géographique de l'expérience au Mali.

Les défis que représentent la sécurité alimentaire et la malnutrition au Mali et au Sahel, les investissements consentis par le gouvernement du Mali pour aider les paysans à développer la production agricole nous permettent d'encourager le PAM, dans son mandat, à acheter au Mali les denrées nécessaires à ses besoins.

L'examen des résultats atteints par le P4P dès la première année de la phase test en 2010, a conduit le Gouvernement du Mali à prendre une part plus active dans sa mise en œuvre. Cela s'est traduit par l'extension de la subvention

d'intrants, au mil et au sorgho qui sont les cibles prioritaires du P4P. Ainsi, la semence améliorée et les engrais ont été subventionnés à hauteur de 50% et la technique appropriée de leur utilisation a été enseignée aux producteurs.

Mesdames et messieurs

Après cet aperçu sur le P4P, venons-en au bilan.

Durant la période test, les achats directs effectués par le P4P auprès des producteurs sur la base de contrats à terme et des appels d'offres simplifiés s'élèvent à 21.479 tonnes soit 39% des besoins totaux de denrées du PAM pour un montant de 8.5 millions de dollars US soit environ 4 milliards de francs CFA directement dans la caisse des organisations paysannes. Qui dit mieux ?

Cependant en dépit de ces résultats concrets, un défi reste à relever, celui de l'augmentation du nombre d'acheteurs de denrées mise à la qualité. En effet, outre le PAM et quelques unités de transformation, les acheteurs de denrées mises à la qualité ne sont pas nombreux. Des efforts sont en cours pour lier les producteurs P4P à l'approvisionnement des stocks stratégiques nationaux et à amener tout acheteur institutionnel à privilégier les transactions avec les petits producteurs qui fournissent l'effort nécessaire dans la mise en marché des produits de qualité.

Je signale au passage que le marché de céréales est libéralisé au Mali et qu'un système d'information appelé Observatoire du Marché Agricole permet aussi bien aux producteurs qu'aux consommateurs de s'enquérir du prix des denrées dans les différents bassins de production.

L'engouement suscité par le P4P auprès des producteurs maliens ainsi que le témoigne la mobilisation d'un nombre croissant d'associations et les résultats positifs obtenus, nous amènent à renforcer la collaboration avec le P4P du PAM dans une perspective, non seulement de consolidation des acquis, mais aussi d'extension à de nouvelles zones de production.

Madame la Directrice Exécutive du Programme Alimentaire Mondial,
Honorables invités,
Mesdames et Messieurs,

Je ne saurais terminer sans renouveler toute ma gratitude aux différents donateurs du PAM en particulier à ceux de P4P. Ma reconnaissance va également au Programme Alimentaire Mondial des Nations Unies, qui ne

cesse d'apporter son appui au Mali dans le cadre de l'urgence, du développement rural, de l'alimentation scolaire et de la lutte contre la malnutrition. Au nom du Gouvernement et des populations du Mali qu'il en soit vivement remercié.

Je vous remercie de votre aimable attention